

l'Eglise. Pour être conséquents, les Protestants devraient honorer la Mère de Dieu, puisqu'ils prétendent professer le Christianisme dans sa pureté primitive.

Les fouilles dans les catacombes, comme les recherches dans les bibliothèques publiques, aboutissent donc invariablement au même résultat : le triomphe de l'Eglise catholique, apostolique et romaine.

LA MORT DE CHÉNIER

Monsieur Pamphile LeMay a publié, dans *Le Monde Illustré*, 1er août 1891, un poème sur la mort du Docteur J. O. Chénier, l'un des Patriotes de '37. Dans le but, sans doute, de rendre son récit plus émouvant, l'auteur se livre à une critique amère contre les Bureaucrates, surtout contre les Canadiens-Français qui se sont permis de penser et d'agir autrement que leurs concitoyens rebelles. D'après lui, le droit à la révolte existe, puisque c'est un *prétexte vain que tout pouvoir terrestre est un reflet divin* ; l'exercice de ce droit est un devoir pour les Canadiens ; de là, il conclut au mépris de l'autorité civile et à la non-intervention du pouvoir ecclésiastique en semblable conjoncture.

Laissons le poète exposer lui-même sa théorie sur l'origine du pouvoir et l'obéissance due à l'autorité constituée :

“ Tu n'étais pas, Chénier, de ces citoyens lâches
Qui n'osent accomplir les périlleuses tâches,
Et cachent leur frayeur sous le prétexte vain
Que tout pouvoir terrestre est un reflet divin ;

Qu'il faut s'agenouiller et souffrir en silence,
Quand le droit profané se change en violence !
Non, non ! tu n'étais pas de ces faux raisonneurs
Qui prêchent l'héroïsme, aspirent aux honneurs,
Et s'endorment en paix à l'abri d'un précepte,
Quand le danger s'avance ! ”

Parmi ces faux raisonneurs qui prêchent l'héroïsme... et s'endorment en paix à l'abri d'un précepte, l'on doit compter, avant tout, les chefs du pouvoir ecclésiastique, dont la mission est d'enseigner aux peuples et leurs droits et leurs devoirs. Honte à ceux qui les écoutent ! Le poète, qui se place parmi les Patriotes, s'écrie :

“ Les nôtres ripostaient hardiment. Leur défense
Était aux yeux des grands une damnable offense,
Et l'anathème osait descendre sur leur front.

.....
Que de lâches, grand Dieu ! dans ce pays qui t'aime,
L'implacable anathème,
Depuis un demi-siècle, a fait naître et fleurir !